

Título: El porcentaje de la población con empleo es la menor desde 2010 y persiste la informalidad

Tasa de desempleo en julio-septiembre baja a 8,7%: El porcentaje de la población con empleo es la menor desde 2010 y persiste la informalidad

En el último año se crearon 220 mil puestos de trabajo, de los cuales 87 mil fueron informales.

LINA CASTAÑEDA

Con distintas visiones sobre los resultados de la Encuesta Nacional de Empleo divulgada ayer por el INE, analistas coinciden en que se observa una leve mejoría en la tasa general, pero persiste debilidad y precariedad en el mercado del trabajo.

La tasa de desocupación a nivel nacional alcanzó a 8,7% en el trimestre móvil julio-septiembre. Fue 0,2 puntos porcentuales menor que en igual período del año anterior.

En relación con el trimestre móvil previo, con ajuste estacional para hacerlos comparables, los ocupados aumentaron en 7.850 personas. El empleo aumentó 0,3% en las mujeres, con 11.534 ocupadas más, y en los hombres retrocedió -0,1%, o 3.684 ocupados menos.

Las regiones con las tasas más

altas de desocupación en el trimestre fueron La Araucanía (10,9%), Ñuble (10,6%) y O'Higgins (9,2%). Las más bajas corresponden a Aysén (4,4%), Magallanes (5%) y Los Lagos (5,5%).

El nivel de 2010

La tasa de ocupación, que mide a todas las personas en edad de trabajar y que tienen un empleo, llegó al 56,3% en el trimestre julio-septiembre. Fue similar al trimestre móvil previo, lo que en opinión de David Bravo, director del Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, refleja un retroceso en los últimos seis o siete meses. Se trata de una tasa inferior al 58,2% que había antes de la pandemia, por lo que el déficit para recuperar esos niveles es bastante alto. Para llegar a una tasa de ocupación

de 56,3% hay que remontarse a la que había a fines del 2010, cuando la economía estaba saliendo de la crisis *subprime*. "No son datos buenos, no se ve una mayor actividad; hay un estancamiento en la situación del empleo y la tasa de 8,7% de desempleo es parecida a la que había en los primeros meses de 2010", subraya.

En relación con 2019, la tasa de ocupación sigue siendo menor en 2 puntos porcentuales, dijo David Niculcar, jefe del Departamento de Estadísticas del Trabajo del INE. Eso es equivalente a que faltaría por "recuperar" 324 mil trabajos de la prepandemia.

La tasa de desempleo cae en el segmento de 15 a 24 años, pero sigue estando por sobre el 8,7% promedio nacional. Juan Bravo lo atribuye, en parte, a la ausencia de experiencia laboral al fina-

Fuente: Encuesta Nacional de Empleo, INE - Chile.

lizar los estudios formales (ver caso "Ninis" arriba).

Pegada informalidad

En 12 meses se crearon 220 mil puestos de trabajo, de los cuales 133 mil fueron empleos formales y 87 mil informales. "Llevábamos cinco meses consecutivos en que la mayoría de los empleos generados eran informales. En el reporte del mes pasado el 61,4% de las nuevas ocupaciones eran informales y ahora representan el 39,7%. Un 60% de los empleos creados ahora es formal y eso es una leve mejoría", indica Juan Bravo, director del Observatorio del Contexto Económico (Ocecu-UDP).

"La creación de puestos de trabajo en el sector privado fue impulsada por puestos de traba-

jo informales", planteó Clapes UC a través de un informe.

David Bravo alude al contraste entre los datos administrativos que registra la Superintendencia de Pensiones (SP), que desde diciembre de 2022 hasta julio pasado marcan una tendencia a la caída en el empleo formal, mientras que en las cifras del INE, el empleo formal aparece creciendo. En su opinión, los datos de la SP parecen estar recogiendo más fuertemente el deterioro del mercado laboral formal. Hace especial hincapié en el negativo impacto del alto reajuste del salario mínimo que afecta a las personas de menor calificación.

El subempleo

De acuerdo con los cálculos de

Ocecu-UDP, de los 220 mil empleos creados, 119 mil corresponden a subempleo. Se trata de personas que en las estadísticas figuran como ocupadas, pero que no están con pleno empleo. Laboran jornada parcial o bien, teniendo un título profesional universitario, ejercen empleos de mediana o baja calificación, como el transporte de pasajeros vía aplicaciones.

Además del subempleo, apunta a otra tendencia preocupante, como el hecho de que por séptimo mes consecutivo hay una destrucción del empleo por cuenta propia formal, de -39.885 en 12 meses y una caída de -19.052 de empleadores formales. Todos ellos desempeñaban actividades económicas registradas en el Servicio de Impuestos Internos (SII).

